

## PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN

PALMA. Imprenta Balear.  
 MAHON. Orfila.  
 IVIZA. Cabot.

Sale todos los días excepto los  
 sábados.

# EL BALEAR.

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN.

Por un mes.  
 En Mallorca. . . . . 8 rs.  
 En Menorca ó Iviza fran-  
 co de porte . . . . . 10 rs.  
 En los demás puntos del  
 Reino. id. id. . . . . 12 rs.  
 Cada número suelto. . . 1 rl.

PALMA.—DOMINGO 4 DE JUNIO DE 1854.

## ESPIRITU DE LA PRENSA.

(Del Herald.)

Las últimas noticias de la guerra de Oriente han venido á confirmar nuestros pronósticos. Basta solo que la Inglaterra y la Francia desplieguen sus fuerzas marítimas, hemos dicho antes de hora, para que la Rusia conozca la imprudencia de haber provocado una lucha en que ni moral ni materialmente puede contar con apoyo ninguno. Hay periódicos respetables del extranjero que deducen de la misma gravedad de la guerra que se ha inaugurado, la imposibilidad de que pueda concluirse en una sola acción, con un solo triunfo ó una sola derrota. Nosotros no aventuraremos tanto, y aunque creemos que á la Rusia no se la puede destruir con solo destruir uno de sus puertos del mar Negro ó del Báltico, estamos seguros de que esto y nada más que esto puede bastar para contenerla. Y si no basta, tanto peor para la Rusia, porque una derrota, un descalabro como el que acaba de sufrir cerca de Odessa, y en Odessa mismo, no es ordinariamente precursor de un triunfo, mientras que un triunfo casi siempre da por resultado otros más, y más trascendentales. Y esto se concibe perfectamente. El triunfo estimula, aumenta el entusiasmo; la derrota lo entibia: un triunfo, como toda empresa que se logra, abre el campo á nuevas empresas, y hay empresas más atrevidas; una derrota como toda empresa que fracasa, quita el deseo de aventurarse en otras nuevas. Por consiguiente, y creemos no hacer ninguna deducción absurda; el triunfo recientemente obtenido en el mar Negro por las escuadras combinadas, debe considerarse como precursor de otros mayores en ese mismo mar y en el Báltico, alguno de los cuales puede ser decisivo.

A la noticia de este triunfo iba unida otra á la cual dimos importancia; la de que el Austria estaba resuelta á ocupar el Montenegro. Sobre esto diremos algunas palabras.

El Montenegro forma parte de la Albania; la Albania confina con la Bosnia, y sobre la Bosnia ha tenido siempre su vista puesta el Austria. ¿Podría ser la ocupación del Montenegro un pretexto, ó por mejor decir, un medio seguro de ocupar impunemente y sin riesgo ninguno, y para siempre, la Bosnia? Al dar la noticia dijimos ya que la ocupación del Montenegro era un acto favorable á la política occidental, y no nos arrepentimos; pero ahora podemos añadir á estas palabras vagas, algunas observaciones.

Nosotros no hemos temido al Austria en la Bosnia; menos por consiguiente podríamos temerla en la Albania que no linda con ella. Y no temíamos en la Bosnia, porque una de dos; ó el Austria era favorable, ó era adversa á la política de la Rusia; en el segundo caso, triunfando la Rusia, el mapa de Europa se trasformaría á discreción de esta potencia, y sería para nosotros indiferente la forma en que se dividiera el imperio de Oriente, porque al fin las potencias que ganaran en el reparto, quedarían naturalmente supeditadas al vencedor. El primer caso, ó las potencias del Occidente habían de tomar á su cargo la obra de dividir el imperio oriental, lo cual no es creíble, ó el Austria tendría necesariamente que respetar la integridad de ese imperio. Cuando nosotros hemos hablado de la ocupación de la Bosnia por el Austria y la hemos condenado sin con-

sideración ninguna, aun cuando la hemos visto solo en proyecto, ha sido porque no podíamos menos de condenar que á la sombra de una neutralidad aparente, y aprovechándose de un conflicto europeo se llevarán á cabo proyectos codiciosos y tan injustos como los que abraza la Rusia respecto de todo el imperio de Oriente. Por lo demás, bien sabemos que el Austria podría costarle cara la ocupación de la Bosnia, lo mismo siendo neutral que asociándose á la Rusia. Ahora, si como se dice, sucede lo contrario de esto último; es decir, si el Austria se pone de parte de las potencias de Occidente, las cosas cambian de aspecto porque la ocupación de la Bosnia por el Austria no podría ser sino temporal, lo mismo triunfado el Occidente que triunfando la Rusia.

Y de todas maneras, entre la ocupación del Montenegro y la ocupación de la Bosnia hay una gran diferencia. La Bosnia hace tres siglos que pertenece á la Turquía; el Montenegro, si bien está sometido á los turcos, es un país independiente. La Bosnia, en su mayoría, pertenece al culto musulmán; en las montañas del Montenegro se profesa la religión griega. La Bosnia, aunque sometida solo por la fuerza á los turcos, tiene por lo menos la costumbre de su dependencia; en el Montenegro el amor á la independencia es característico. Tenemos, pues que el Austria perdería más que ganaría añadiendo á su imperio una parte mucho más heterogénea que las otras de que se compone, y especialmente si no se apoderaba de la Bosnia. Tenemos además que para no quedar vendida y aislada en un país extraño tendría que bajarse hasta la Grecia, y sobre no convenirle esa extensión por un territorio que debería considerarse mucho más enemigo que la Hungría y el Lombardo-Vento, es más que probable que fuese detenida en esa especie de escursion. En resumen, la ocupación por el Austria del Montenegro, de ese país que lleva con disgusto el ligero yugo de la Turquía, no puede menos de ser favorable á la política de las potencias de Occidente.

En el Montenegro está la Rusia ensayando la política que tan buenos resultados le ha dado más de una vez en los Principados del Danubio: aquí revolucionaba para justificar una invasión, y allí revolucionaba para llamar la atención de la Turquía: ¿cómo una potencia tan fuerte, de tantos recursos, tiene que valerse del maquiavelismo para triunfar de países enemigos? De todas maneras, si la actitud rebelde de los montenegrinos ha de servir, como generalmente se cree, para que el Austria se decida, y se decida pronto en favor de las potencias occidentales, nos felicitamos de ella; que al cabo este es un mal bien pequeño en cambio de los bienes que puede producir la buena disposición del Austria, no tanto á la causa del Occidente como á ella misma. Antes de ahora hemos dicho y hemos demostrado que si al Austria le convenía antes que todo, y más que á nadie la paz, una vez declarada la guerra, la neutralidad, y más que la neutralidad el asociarse francamente á la Rusia tenía que costarle caro, aunque la Rusia fuera quien triunfase.

Para concluir por hoy: el aspecto de la guerra de Oriente no puede ser más lisonjero. La Rusia, que apela á la superstición de sus habitantes para sostener una guerra inicua, está espuesta á que la superstición misma la conteste, después de los hechos ocurridos, que Dios no protege

su causa. La Rusia que revoluciona el Montenegro para entretener á la Turquía, va á pasar por la amargura de ver entrar en el Montenegro á sofocar la rebelión, á una potencia que debía considerar como aliada. La Rusia que hace alarde de sus fuerzas, y que amenaza con sus hordas semi-salvajes sufre á la vista de Odessa y en Odessa un gravísimo descalabro. La Rusia en fin, que tan tenazmente ha provocado á toda la Europa, empieza á sufrir en todas partes el castigo de su temeridad. Ahora verán qué es lo que dicen los que creían que la Rusia no podía haber hecho tan atrevidas provocaciones sin estar preparada para todas las contingencias. Rusia es grande, muy grande en territorio: las escuadras combinadas no podrán establecer su bloqueo al rededor de ella; pero pueden, y ya se ha probado, bloquear y destruir sus puertos y echar á pique sus buques, y esto basta. ¿Qué importa que allá en el confín de la Siberia se encuentre segura, si se vé obligada á capitular en la Crimea por ejemplo? ¿Qué importan sus soldados, aunque fueran invencibles, si son invencibles escuadras las que necesita para defenderse en el mar Negro y en el Báltico? No tememos que nuestros pronósticos acerca de la guerra salgan fallidos; lo único que tenemos que desear es que se realicen pronto, porque así se economizará mucha sangre, y los intereses comerciales de la Europa no sufrirán tanto.

Pensábamos hablar aquí de otros hechos en que se funda generalmente la creencia de que el Austria y la Prusia se asocian á las potencias de Occidente; pero esto merece artículo aparte, porque nosotros hemos hecho antes de ahora cálculos sobre este particular.

## VARIEDADES.

*El gran duque Constantino.*

El gran duque Constantino es el hijo segundo del emperador Nicolás. Nació el 21 de setiembre de 1827. Su madre la emperatriz de Rusia es hermana del actual rey de Prusia. Al contraer matrimonio con el emperador cambió la religión luterana por la griega, que es el dogma del imperio ruso.

La familia imperial desciende de la familia eclesiástica de Romanoff.

Fedor, hijo de Nikita Romanvitch, hermana de la emperatriz Anastasia, fué el único varón que se libertó de la matanza llevada á cabo por Boris Godounof. Tártaro de origen, y primer ministro de Rusia, usurpó el trono en 1598 envenenando al Czar Iwamvitch, esposo de su hermana Irene. Fedor se retiró al convento de Arcángel bajo el nombre supuesto de Filaret, después fué nombrado metropolitano de Moscú, y al poco tiempo abdicó en su hijo Miguel, cuyo reinado duró desde el año 1613 al 1645.

El actual heredero del trono de Rusia, el gran duque Alejandro, hijo primogénito del emperador Nicolás, es de carácter afable. Durante un viaje que hizo á Inglaterra se captó muchas simpatías; pero según los rasgos que le caracterizan, posee más bien cualidades propias de un buen padre de familia que las que reclama la elevada posición para la cual está destinado. El joven duque Constantino es por el contrario el varón más notable de la familia. Tiene mucho talento, y el emperador Nicolás que desea vivamente desarrollar el estado de su marina, le ha puesto á la cabeza de una escuadra.

A fin de realzar el servicio marítimo, ha nombrado á su propio hijo gran almirante, encargándole además la dirección superior de la marina imperial. Este acto ha producido sus resultados, y las familias de la nobleza, siguiendo el ejemplo dado por el jefe del Estado, han alistado á sus hijos en la marina rusa.

Si bien es verdad que el talento del gran duque está fuera de duda, en cambio su carácter es menos simpático que el de su hermano el gran duque heredero del imperio. Acerca de la vida del joven duque, se cuentan mil anécdotas que demuestran su genio imperioso.

He aquí una de ellas:

Poco después de haber sido nombrado gran almirante, fué su hermano mayor á visitarlo á bordo del buque, y le hizo arrestar tan solo por hacer uso de sus derechos. El emperador, que no gusta de bromas, le pagó la fineza hecha á su hijo mayor metiéndole en un castillo á pesar de su gran almirantazgo.

El gran duque Constantino hizo un viaje á Inglaterra en 1847. Por aquella época no tenía más que 21 años.

El 11 de setiembre de 1848 se casó con la princesa Alejandra, hija de José, duque de Saxe-Altemburg, que entonces contaba 18 años. De este matrimonio nacieron un niño y una niña.

El duque Constantino reúne á su dignidad de gran almirante los siguientes títulos: comandante de la cuarta brigada de infantería de la guardia, coronel del regimiento de husares, miembro de las escuelas militares y del gran Consejo del emperador. Por último, el hijo segundo del emperador Nicolás, es el alma del poderoso partido moscovita, cuyo fanatismo es la causa de la guerra europea. Se hace llamar gran duque Constantino y algunos aseguran que en su ilimitada ambición sueña con el imperio griego de Bizancio. Considerado como marino, no posee los conocimientos que los ingleses y franceses; y aunque se ocupa con actividad é inteligencia de los negocios marítimos, no está aun en el caso de mandar una escuadra ni mucho menos de dirigir una batalla naval.

A consecuencia de las alianzas alemanas celebradas con tanta frecuencia entre las familias reales de Rusia, las costumbres de los soberanos de este país son más bien alemanas que rusas.

Esta diferencia de carácter que se advierte entre los dos herederos de Pedro el Grande, promete muchos y diversos acontecimientos.

Son por desgracia tan comunes las heridas causadas por las quemaduras, que creemos prestar un buen servicio á los lectores con la siguiente receta que para su curación publica un periódico de medicina:

*Ungüento para la curación de las quemaduras.*  
 por D. T. F., etc., etc.

La experiencia de más de diez años me ha comprobado la eficacia, y me ha dado los resultados más satisfactorios en la curación de las quemaduras, por profundas y estensas que sean, sin que sea mi ánimo vanagloriarme de haber tenido tan feliz acaso, y si el ser útil á la humanidad y á mis compadres, es el móvil que me anima á publicar tan útil remedio, ora porque no tengo noticia de que le haya usado ningún otro profesor, ora porque no le he visto recomendado en ningún autor, ora, en fin, para que llegando á noticia de todos los que ejercen un arte tan necesario para la humanidad doliente, le pongan en práctica, y convencidos de sus nunca desmentidos efectos, le adopten y usen en todos los casos, como yo lo he verificado, sin que

tenga que arrepentirme hasta el día, pues siempre he quedado satisfecho y lleno de sus eficaces efectos en mas de cuatrocientos casos que he tenido ocasion de tratar, ya en el cráneo y cara, ya en el tronco, ya en las estremidades superiores é inferiores, ya en fin, en toda la superficie esterna; bajo los principios que llevo espuestos voy á manifestar su composicion:

R. Aceite de olivas . . . . . 2 libras.  
 Id. de entrecáscara de saúco reciente. . . . . 3 onzas.  
 Id. de cera labrada y blanca, si es posible. . . . . 2 onzas.

- Echese todo en un puchero vidriado (si le hubiere), tápese y hágase hervir cosa de media hora, sepárese de la lumbre, y á una temperatura moderada se aplican sobre las superficies ulceradas planchuelas de hilas, ó mejor hojas de lechuga, de col, de acelgas ó de habas, untadas con el unguento, y debo advertir que tengo observado en mi práctica que siempre han sido mas rápidas las curaciones usando las hojas que las hilas, cuyo efecto se deja conocer, porque los agentes mucilaginosos son calmantes y en particular la lechuga, que contiene los principios anodinos que usa el arte; estos apósitos deben renovarse una ó dos veces al día, segun que la supuracion sea mas ó menos abundante; con este método aplicado en cualquier época en que se encuentren las quemaduras, aun cuando sean muy estensas y profundas, rara vez se prolonga la curacion mas de doce ó quince días.

## ALCANCE.

### CORREO DE HOY.

El vapor *Mallorquin* ha fondeado en este puerto á las siete y media de la mañana, conduciendo á su bordo 95 pasajeros.

Las noticias de Madrid que hemos recibido alcanzan al 31 del pasado. En las *Gacetas* se leen las siguientes

### DISPOSICIONES OFICIALES.

Real orden mandando que cuando los gobernadores salgan á visitar sus provincias, autorizados competentemente, se encargue el vice-presidente del Consejo provincial del despacho de los negocios en la Administracion civil, y el Administrador de contribuciones de los de la económica; pero que cuando aquella primera autoridad se ausente de la capital por cualquiera otro motivo, sin que haya necesitado autorizacion previa del Gobierno, firme y despache el secretario, de orden de su inmediato gefe.

Otra concediendo á D. Fernando Fernandez de Córdoba, Don José de Zaragoza y Don Joaquín de la Gándara, autorizacion para construir y explotar por espacio de 99 años sin subvencion del Estado, un ramal de ferro-carril que partiendo desde Toledo vaya á enlazarse con la línea de Madrid á Almansa.

Real decreto mandando proceder á nueva eleccion para diputado á Cortes por el distrito de Sorvas, provincia de Almería.

Real orden previniendo que para circular libremente por el reino el azogue procedente de las minas del estado y de particulares debe ir acompañado de la correspondiente guia.

Real decreto concediendo al ministerio de Hacienda un crédito de 8000 rs. para atender al pago de los gastos materiales de la fiscalía del Tribunal Supremo de justicia.

Real orden mandando que los ministros de la corona en actual ejercicio usen en todo caso vistiendo de uniforme ó de paisano, baston con puño y borlas de oro.

Real decreto dictando varias medidas encaminadas á remover los obstáculos que se oponen á la marcha expedita de los asuntos en materia criminal.

Otro acordando el modo como han de ser substituidos los magistrados de las audiencias.

Real orden mandando que las pólizas de Bolsa se extiendan en papel comun.

Real decreto autorizando al ministro de Marina para disponer de un crédito de 3.930.000 rs. de vn.

Real orden permitiendo la entrada en el Real Instituto industrial todos los domingos del año.

### NOTICIAS NACIONALES.

De las *Correspondencias autógrafas* tomamos las siguientes:

Madrid 25 de mayo.

S. M. la reina Isabel ha manifestado ya su intencion de salir de Madrid para la Granja á fin del próximo mes de junio. Aun no está determinado el día en que se efectuará la marcha; pero sí parece decidido que S. M. irá por el Escorial.

— Segun nos escribe de Paris persona enterada de ciertas intimidades, parece que los facultativos han creido descubrir en la emperatriz Eugenia síntomas de hallarse S. M. en cinta.

Idem 26.

S. M. la reina madre sigue adelantando en su convalecencia, y ayer se levantó por primer dia despues de su enfermedad.

— El *Boletín del pueblo* dice tener entendido que los jóvenes pensados en Toledo por nuestro gobierno para seguir la carrera de ingenieros navales con objeto de que sirvan despues de profesores en la escala especial mandada crear en 1850, han merecido del gobierno frances, apreciador de su aplicacion y talentos, una distincion que al honrarlos honra tambien á nuestra patria. Todos ellos irán á Oriente con las escuadras francesas, disfrutando una gratificacion de cuarenta mil reales anuales, siendo asi que por el gobierno español solo gozan diez y seis mil.

Idem 27.

Los diputados de las provincias de Avila, se presentaron ayer tarde á S. M. para darla gracias á nombre de la capital por el indulto que acaba de conceder á los seis reos que estaban allí en capilla.

— Los moros de Melilla han aprehendido el buque correo. He aqui como se explica este suceso en carta fecha 14 del actual:

Segun ella, el buque que habia salido de Málaga el dia 12, experimentó al dar aviso á Alhucemas unas diez horas de calma, por lo cual el señor gobernador de la misma dispuso enviar una lancha que recogiese los caudales y la correspondencia porque suponía que llevase á su bordo alguna tropa con destino al Peñon y deseaba activar el despacho de lo que perteneciese á este último punto con objeto de que el místico no demorase su viaje; pero con gran sorpresa de la citada autoridad y de los demas habitantes de Alhucemas se vió llegar en un bote al patron Antonio Andújar acompañado de siete marineros que conducian las cartas y pliegos, habiendo abandonado el buque con todos sus efectos á causa de una repentina acometida de los moros. Estos habian observado la calma en que el místico se encontraba, y haciendo salir cinco cárabos tripulados por cuarenta ó cincuenta hombres cada uno provistos de espingardas, circunvalaron al buque al cual dirijieron un nutrido fuego, por cuya razon, viendo el Andújar la inminencia de peligro y que la pérdida del *Cármén* 1.º era segura, descolgaron la lancha en que se salvaron, no sin que les persiguiesen con tenacidad los salvajes piratas, esperanzados de quitarles la vida; mas viendo inútiles sus esfuerzos, hicieron rumbo al místico que abordaron saqueándole completamente y conduciéndolo á una pequeña ensenada que está en el punto denominado el *Morro*. Durante el disparo de los moros, un muchacho del místico, sobrecogido de espanto, se escondió sin duda y de tal manera, que al salvarse Andújar con sus marineros en la lancha, no pudieron encontrarle por mas que le buscaron: asi es que el señor gobernador dispuso enviar un parlamento para el rescate del muchacho y del buque, por lo cual se ofreció una cantidad respetable, pero los moros, á la salida de la carta que vamos estractando, no solo rechazaron el parlamento sino que dispararon contra él, celebrando con espantosos alaridos la presa que habian hecho; por esta razon la plaza de Alhucemas

empezó á hacer fuego de cañon contra los caseríos de la costa enemiga, y aunque esta contestaba de la misma manera, no habia causado daño alguno.

— Las obras de canalizacion del Ebro prosiguen siendo la ocupacion y esperanza de los aragoneses. Los ingenieros continuan ocupados en el levantamiento de planos, nivelaciones y demas estudios preparatorios de la parte superior del rio, desde Mequinenza á Zaragoza, no habiendo podido comenzarse los trabajos materiales de esta seccion por haberse resuelto concluir antes la parte baja, á fin de ponerla desde luego en explotacion; de manera que segun datos fidedignos, á principios del año próximo veremos los vapores surcar aquel hermoso rio hasta Mequinenza.

Idem 28.

Como las noticias de los Estados Unidos relativas al asunto del *Black Varrrior* excitan con tan justo motivo la atencion pública, vamos á manifestar lo que por buen conducto ha llegado á nuestro conocimiento. Hasta ayer nada se ha recibido en Madrid que justifique lo que dicen los periódicos franceses con referencia á los de Nueva-York; antes por el contrario, habiendo manifestado el gobierno español estar dispuesto á condonar por gracia especial la multa de 6000 duros impuesta á los armadores del buque, parece que el gabinete de Washington desiste de la principal de sus primitivas pretensiones, y se espera que las demas quedarán zanjadas cuando llegue el Sr. Cueto. El aspecto que hasta ayer presentaba el asunto, está muy lejós de tener la gravedad que se ha supuesto, á no ser que por parte de los Estados-Unidos haya, lo cual no es de esperar, resolucion firme y antelada de no querer arreglar la desavenencia.

Idem 29.

El capitán general de Andalucía ha comisionado al comandante de la guardia civil don Carlos Gordio, para que con tropas del ejército que se han puesto á sus órdenes, persiga la partida de ladrones montados que se han presentado en aquel distrito, con orden de que aprehendidos que sean, sean pasados inmediatamente por las armas.

— S. M. el rey saldrá mañana temprano de Madrid para el Escorial á donde se propone asistir á la instalacion que mañana mismo deberá hacer el arzobispo de Toledo, de una comunidad de Gerónimos destinada á conservar material y moralmente aquel célebre monasterio.

— El 4.º del mes próximo quedarán satisfechas todas las obligaciones del mes actual, abonándose la paga á todas las clases que dependen del tesoro. Esta noticia corrobora la *Esperanza* de esta tarde, diciendo que están ya dadas las órdenes convenientes para su realizacion.

— Ademas de los prelados que ordinariamente residen en la corte, se encuentran en Madrid el obispo de Murcia, que viene á impetrar del gobierno los auxilios necesarios para la reedificacion de su incendiada catedral; el de Badajoz, que se encuentra de paso para su diócesis; el de California que busca en Madrid cooperadores para su santa mision, y los de Pamplona y Barcelona, de los cuales, segun el *Boletín* del arzobispado de Toledo, el primero viene á reclamar contra la orden del capitán general de las provincias Vascongadas, que ha prohibido las misiones en algunos pueblos de las mismas, y el segundo trata de poner á la Escuela de la Virtud, hermandad suprimida por el capitán general de Cataluña, en el lugar que le corresponde.

Idem 30.

Hasta mediados del mes próximo no debe resolverse el dia escogido por S. M. la reina para trasladarse al Escorial. En este real sitio S. M. se detendrá algunos dias. Precederá á S. M. en su viaje á la Granja, S. A. el infante D. Francisco y su augusta familia.

— Hoy ha comenzado el pago de las obligaciones centrales. El servicio de tesoreria se hace con toda facilidad y expedicion, pues hay en cajas mayor cantidad de la que se necesita para cubrir todas las obligaciones comprendidas en la distribucion de mayo.

— Los senadores y diputados valencianos residentes en Madrid, han sido invitados por la diputacion provincial de Valencia, para que gestionen cerca del gobierno, á fin de obtener en favor del ferro-carril de Játiva á Almansa,

un subsidio análogo al que se acaba de conceder á la línea de Almansa á Alicante.

— No hay noticias aun por ningun conducto de la llegada á Cádiz de la escuadrilla española del Mediterráneo. Esto en el concepto del *Comercio* de aquella ciudad debia retrasar la salida de la expedicion para la Habana.

### SOBRE EL CÓLERA.

Las fiebres tifoideas que hace algun tiempo se habian desarrollado en Galdames, uno de los pueblos que componen las Encartaciones de Vizcaya, despues de haber comenzado á declinar en la última quincena, han recrudecido nuevamente. Esta enfermedad, segun dice el *Boletín* de Bilbao, ha tomado origen en estos últimos años en la multitud de mendigos que á fines del invierno invaden aquel país procedentes de las montañas de Santander y Burgos.

— Las noticias de Vigo referentes á los colonos embarcados en la fragata *Abella*, son satisfactorias. Desde el 21 no habia habido ningun caso. El 23 se dieron cuatro de alta completamente restablecidos y los demas enfermos estaban ya en convalecencia.

— Segun el número 9 del *Boletín del cólera* el 23 no ocurrieron mas que 27 casos en toda la provincia de Pontevedra.

### NOTICIAS EXTRANJERAS.

**Oriente.**—Ha salido cierta la noticia de la captura de la fragata vapor inglesa el *Tiger*: el general Osten-Sakens ha enviado al príncipe de Daskienwitsch el pabellon real y la bandera del baupres cojidas á dicho buque.

El *Monitor* publica un parte de Belgrado de fecha del 19 dando la siguiente noticia: Los rusos con todas las fuerzas que pueden disponer, han atacado á Silistria por tierra y por el rio á la vez; su ataque cuatro veces renovado ha sido victoriosamente rechazado.

Se anuncia que Omer Pachá se dispone para marchar á socorrer á la plaza sitiada; el 25 la resistencia de Silistria continuaba con éxito.

Erzeroum está amenazado; los rusos han incorporado violentamente á su ejército á 30 mil armenios.

El sultan ha declarado que iban á tomarse medidas decisivas para disciplinar ó despedir los hachi bazones.

El duque de Cambridge, en el banquete que le fué ofrecido por el sultan, ha dirigido palabras muy cordiales al mariscal St.-Arnaud, el cual le contestó manifestando la esperanza delante de M. de Bruck que el Austria se uniría á la alianza de la Francia y de la Inglaterra.

—Las últimas noticias del mar Negro anuncian que la mortandad era muy grande entre la garnicion de Sebastopol; atribuíase esta circunstancia á la recrudescencia de las fiebres perniciosas que se manifestaban en gran número.

— El *Monitor* publica la noticia oficial del envío á Constantinopla de diez mil tunecinos.

— Una carta del general Travellas habla de la completa desorganizacion que reina entre los rebeldes griegos y de la hostilidad de las poblaciones respecto de los mismos.

*Trieste 30 de mayo.*—Una correspondencia de Atenas del 23 dice lo siguiente:

Las tropas francesas llegadas al Pireo no han desembarcado todavia.

Fuad Effendi ha organizado las fuerzas turcas del Epico en donde 2000 rebeldes luchan aun en las montañas.

La insurreccion de la Thessalia continúa.

El Montenegro está tranquilo.

— El rey Othon ha aceptado el ultimatum de las potencias occidentales. Manrocordato está encargado de formar un ministerio en sentido pacífico.

— Los estados alemanes se han adherido al tratado austro-prusiano.

— Dícese que los rusos han tomado y ocupado Tourtoukai.

La intencion del ejército que se encuentra en Schumla parece ser la de marchar al Danubio para hacer levantar el bloqueo de Silistria.

— En una carta de un oficial de la escuadra inglesa del Báltico leemos lo siguiente:

«Creemos que tomaremos Cronstadt y Helsingfors, y cuando se habrá disipado la niebla que cubre este mar, estamos seguros de re-

«Hacer Aland y Hango. Estamos indignados al ver que la escuadra del mar Negro nos ha tomado la delantera con el bombardeo de Odesa; mas creo que no tardaremos en imitar su ejemplo.»

— Ha llegado à Marsella à bordo del *Eufra-*tes el general Baraguay d'Hilliers.

— Tres fragatas de vapor de la escuadra inglesa han destruido los fuertes avanzados de Hangol.

— Se proyecta una grande empresa contra Sebastopol. Cuarenta y cinco mil hombres la atacarán por tierra al paso que las escuadras aliadas forzarían la entrada del puerto, destruyendo la armada rusa.

**Francia.**—Leemos en el *Eco de Venecia* de 21 de mayo:

«Los oficiales españoles del regimiento de Córdoba siguen en Perigueux consagrados al estudio del idioma francés. En general son jóvenes de casas acomodadas, de gran instrucción y que prometían brillante porvenir al ejército español, cuando la malhadada insurrección de Zaragoza vino à cortar ó comprometer gravemente su carrera. Ayer supieron que el consejo de guerra los ha sentenciado à muerte, noticia à que estaban preparados por las cartas particulares, pero que les ha afligido profundamente: conservan, sin embargo, la esperanza de volver à su patria, objeto por que suspiran, à pesar de las simpatías de que disfrutaban en Perigueux por su infortunio y excelente comportamiento.»

**Italia.**—El 23 de mayo llegó à Génova el vapor español *Francisco de Asis*, conduciendo à su bordo à la reina María Amelia. — Garibaldi piensa establecerse por algun tiempo en Niza.

**Suiza.**—Mazzini reside en Lausanne, desde donde, como cuartel general visita en caso necesario Ginebra y las demas ciudades de la república helvética.

**PALMA.**

**PUBLICACIONES OFICIALES.**

**LOTERIAS NACIONALES.**

Números premiados de la del 27 del pasado.

<i>Números.</i>	<i>Pesos fuertes.</i>
-----------------	-----------------------

4569. . . . .	50
---------------	----

4809. . . . .	40
9976. . . . .	50
9977. . . . .	40

Se espendeden billetes de la del 10 de este mes à 200 rs. vn. cada entero y 25 el octavo. Palma 4 de junio de 1854.—Jaime Montaner.

**PALMA 4 DE JUNIO.**

Cuando años atrás tuvo por conveniente la Administracion de la aduana de esta capital prohibir severamente la conduccion por mar à este puerto de los frutos y cereales de los pueblos del litoral de esta isla que carecian de puerto habilitado, prohibicion que por mas legal que fuese envolvía inmensos perjuicios para los cosecheros y vecinos de los pueblos de Artá, Son Servera, Manacor, Felanitx, Porreras, Santañi y Campos, colocados à gran distancia de algun puerto habilitado, reconociendo la benemérita municipalidad de Felanitx que cuantos esfuerzos hiciera en el círculo de la Administracion provincial poco ó ningun resultado favorable habian de tener, se decidió à elevar una reverente instancia à S. M., esponiendo à su augusta consideracion los beneficios incalculables que produciría la habilitacion del puerto de Porto-Colom, enclavado à inmediaciones de aquel populoso vecindario, no ya en favor de los habitantes de Felanitx, sino tambien de las muchas poblaciones asentadas en la vasta comarca que se extiende desde las marinas de Llummayor hasta la dilatada playa de Santa Margarita.

Y en efecto, la importancia de la mejora reclamada en la que se interesa la parte del llano de nuestra isla, era à todas luces tangible y de ella habrian de reportar considerables beneficios un crecido número de pueblos entre los cuales se cuentan algunos de los que de mas importancia tiene Mallorca. Situado Felanitx en el centro de una comarca que comprende las villas de Santa-

ñi, Campos, Porreras, Petra y Manacor, colocadas à la distancia de dos leguas una de otra, pobladas por unas 40.000 almas y teniendo todas ellas productos importantes de la agricultura y de la fabricacion, el puerto de Felanitx es el designado por la naturaleza para dar salida à dichos frutos y para recibir los que las crecientes necesidades de dichas poblaciones atraerán à él luego de quedar habilitado, asi como la villa de Manacor por su importancia y posicion es à quien corresponde ser cabeza del partido y como tal debe tener el juzgado, oficina de hipotecas y demas. Apesar de la importancia de las producciones de los pueblos mencionados entre los cuales figuran principalmente los espíritus de vino de todos grados, la extensa costa del E. que abarca mas de la mitad de la isla, y en cuyo centro se halla Felanitx, no tenia puerto alguno habilitado, al paso que la otra mitad tiene los de Andraitx y Sóller, en uno de sus extremos Palma, y en el otro Alcudia. Esta circunstancia colocaba en muy mal estado la parte del llano y perjudicaba notablemente sus intereses la necesidad de acudir à la capital para el despacho de sus exportaciones, todo lo cual quedaba remediado con la habilitacion del excelente puerto de Felanitx, que lo será à la vez de Manacor. Aumentada de dia en dia la prosperidad de estos importantes pueblos, su comercio con el continente se equiparará al que mantienen con el interior de la isla, y aun le aventajará en breve, porque su roce directo con las plazas peninsulares les hará sentir nuevas necesidades que cuidarán de satisfacer, creando nuevas importaciones. Estas reportarán consiguiente aumento en los rendimientos de aduanas y el Estado obtendrá asi un beneficio que llegará à ser de cuantía, sin que haya de costear mas que la dotacion de dos empleados, pues la municipalidad de Felanitx se ha ofrecido à sufragar los gastos del edificio propio para aduana, puesto de carabineros y demas objetos necesarios.

Instruido cual correspondia el expediente à que dió ocasion la instancia de la municipalidad de Felanitx, é ilustrado convenientemente con los dictámenes del Sr. Gobernador de esta provincia, administradores de Hacienda pública y Aduana de esta capital, Juntas de comercio y provincial de Sanidad y Comandancia militar de marina de este tercio, en los cuales brillaban las poderosísimas razones que reclamaban esta imperiosa necesidad, razones que ha sabido apreciar en su justo valor el supremo Gobierno, nos cabe la satisfaccion de anunciar à nuestros lectores que por Real orden de 16 del mes próximo pasado tuvo la dignacion S. M. la Reina, conformándose con el parecer de la Direccion general de Aduanas y Aranceles, de mandar que se establezca una aduana de 4.ª clase en el puerto denominado *Porto-Colom*.

Nos congratulamos con el mayor placer al ver realizado el pensamiento de la municipalidad de Felanitx, que tantos beneficios ha de reportar à los habitantes de las grandes poblaciones situadas en la parte del llano de esta isla, y damos por ello un voto de gracias al Gobierno de S. M., à las dignas autoridades provinciales, que à porfía se han esmerado en demostrar la conveniencia de esta medida, particularmente en el científico informe dado por el Sr. D. Tomás Cerviño, Brigadier comandante de este tercio naval, à nuestros celosos Diputados à Córtes, y por último à un ilustrísimo personage, que aunque ageno à los intereses de gran cuantía de que ha de ser origen la habilitacion de Puerto-Colom, sabemos ha secundado eficazmente las gestiones hechas cerca del Gobierno por los representantes en las Córtes de los distritos favorecidos en la real orden de 16 de mayo.

## PUERTO DE PALMA.

BUQUES A LA CARGA.  
Para Barcelona:

Vapor-correo **EL MALLORQUIN**,  
su capitán D. José Estade y Sabater.

Saldrá el miércoles 31 á la una de la tarde  
con la correspondencia.

Admite carga y pasajeros.

Se despacha en la calle de la portería de  
Sto. Domingo, número 1.º, cuarto entresuelo.

## BOLETIN RELIGIOSO.

*Santo del día de mañana.*

## ☒ SAN BONIFACIO, OBISPO Y MARTIR.

*El apóstol de Alemania San Bonifacio, obispo de Maguncia y mártir insigne de Jesucristo, fué natural de Kutton en Inglaterra. Desde los doce años habia vestido el hábito de monje en el célebre monasterio de Encoscontre, y promovido á los treinta al sacerdocio, comenzó á trabajar en la salvacion de las almas. Fuése á Roma para pedir á Gregorio II que le señalase mision, el cual le señaló la Alemania, y le nombró arzobispo de Maguncia. Una tropa de gentiles arrojándose sobre él, á cuchilladas le quitaron la vida á los 75 años de su edad y 40 de mision en Alemania.*

## CULTOS.

Mañana en la iglesia de Nuestra Señora de los Desamparados continúan las Cuarenta horas dedicadas á tan dulce y buena Madre: la esposicion será á las cinco y media: á las siete comunión general con plática que dirá D. Vicente Terrasa Pro.: á las diez nona y en

seguida la misa mayor con música y sermón que dirá D. Gonzalo Arnau Pro.: por la tarde á las seis un rato de oracion mental y despues la Benedicta, y en seguida la reserva.

= En la iglesia de San Antonio de Padua á las siete de la mañana habrá comunión general, por la tarde corona con música, despues la coronita de las doce estrellas y la reserva del Santísimo Sacramento, que habrá patentizado tan piadosos actos.

## VARIACIONES ADMOSFÉRICAS DE AYER.

Horas.	Termóm.	Baróm.	Hygróm.
7 de la mañana.	48 grad	28 p. 3	85
12 del día.	21	28	2 85
5 de la tarde.	20	28	2 85

## AFECCIONES ASTRONÓMICAS DE MAÑANA.

Sale el sol á las ——— 4 hs. 40 ms.

Pónese á las ——— 7 » 20 »

Los relojes deben señalar al medio día verdadero  
las 11 hs. 57 ms. 28 s.

## ANUNCIOS.

## El sábado día 10 del cor-

riente á las nueve de la noche se rematarán en la plaza de Cort, si la postura acomoda, el predio llamado *Son Niu* del término de la villa de Valldemosa; y la casa algorfa, situada en esta ciudad, man. 80 núm. 7, calle de San Silvestre y Santa Coloma, frente al horno llamado *d'en Moro*. El plan de condiciones se halla en poder del pregonero Francisco Tomás.

## En la villa de Sóller y ca-

lle dicha del Mar, existen varios solares que se cederán para edificar tanto en junto como separados. Si conviniere se darán tambien en establecimiento. Las personas que deseen adquirirlos pueden acudir á su propietario Juan Bautista Morey y Miquel vecino de la misma villa.

## Librería de Juan Colomar,

plaza de Cort.

Se suscribe á la

HISTORIA  
DE LAS CRUZADAS

por Michaud y Poujoulat.

La Historia de las Cruzadas completa que ofrecemos al público es un adorno indispensable de una biblioteca; todas las clases de la sociedad hallarán en ella utilidad y recreo, pues encierra á la vez en sus bellas páginas la gravedad, la erudicion y la profundidad de miras y de pensamientos de la historia, y el interés y atractivo de la novela. ¿Y quién dejará de leerla á trueque de ser culpado de ignorar los acontecimientos de las Cruzadas, sobre los cuales versan las reflexiones sociales y religiosas que despierta al hombre pensador la edad media? Michaud será, pues, el historiador que merezca ser consultado con predileccion, porque nada desconoce en este sábio escritor el mérito de haber consagrado toda su vida á elevar un monumento literario, escepcion de la regla en un siglo como el nuestro, en que las mas de las creaciones del ingenio son efímeras y fundadas sobre débiles cimientos.

## Condiciones de la suscripcion.

Esta obra tendrá de ciento y doce á ciento y veinte entregas formando parte de ellas cuarenta y una láminas. Cada entrega contendrá diez y seis páginas de testo, ó bien, una lámina, debiendo advertir que entre estas hay once de doble tamaño y de un mérito sorprendente, que se darán sin aumento de precio.

Se distribuirán semanalmente dos entregas á 1 real cada una en Madrid y Barcelona y 1 1/4 en provincias.

## Librería de P. J. Garcia,

plaza de Cort.

Se suscribe á los

## ANALES DE LA GUERRA DE ORIENTE.

Descripcion ilustrada con profusion de láminas de las mayores dimensiones que se han estampado en España representando mapas par-

ciales de los países á los cuales vaya extendiéndose el movimiento de la guerra.—Tipos y trajes de los habitantes.—Uniformes de las tropas que toman parte en la lucha.—Revistas.—Marchas.—Vistas y croquis de los encuentros y batallas.—Retratos de los generales y de todos los que figuran en primera línea en ambos campos.—Buques notables.—Nuevos instrumentos de destruccion etc. etc.

El precio de suscripcion en provincia es; por un año 60 rs. por 6 meses 40 id. y por un mes 8 id.

Saldrá todos los lunes en un pliego doble folio de 8 paginas, 24 columnas. Todos los meses 40 á 48 paginas 120 á 154 columnas con 40 á 50 grandes láminas.

En dicha librería se reparten gratis los prospectos.

## DIVERSIONES PÚBLICAS.

## Plaza de toros.

## FUNCION PARA MAÑANA LÚNES.

[Con permiso de la autoridad.]

El Sr. Millot con su compañía ha dispuesto dar una escogida funcion, si el tiempo lo permite, que no duda será del agrado de este respetable público.

Despues de una escogida sinfonía se dará principio con vistosos juegos acróbatos, siguiendo las torturas y dislocaciones, y haciendo un intermedio el *clown* y sus discipulos. A continuacion se bailará y en seguida ejecutarán una graciosa pantomima.

Se dará fin con la lidia de DOS NOVILLOS, capeados por los aficionados andaluces Gutierrez, Teruel y Carmona.

Entrada á la grada de sombra 2 rs.—A la de sol doce cuartos.—Niños en las barreras seis idem.

Se empezará á las cuatro.

EDITOR RESPONSABLE: D. PEDRO JOSÉ UMBERT

IMPRESA BALEAR

Á CARGO DE D. FRANCISCO DE P. TORRENS,  
calle de San Francisco, núm. 30.